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消极回复在糊弄谁
□本报记者 葛亮
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【七嘴八舌】

解决空调滴水靠自觉
□黎茶叶

据《齐鲁晚报》报道，家住
棋盘小区的张先生近日添了
新的烦恼，他家4楼的阳台外面
安装了雨搭，6楼的住户晚上一
开空调就滴水，砸在雨搭上特
别响，吵得他难以安睡。记者调
查发现，由于空调排水管安装
问题没有统一规定，滴水问题
只能协商解决。

如今，城市居民大多住楼
房，空间格局越来越紧凑，就使
用空调来说，不管采取哪种方
式，都会对邻居有影响。当然，
出现问题并不是住户故意的，
而是有的楼房本身阳台就没
有下水口，自家的水没处流，只
好“水往低处流”了。对此，居民
大多能理解，但是理解并不一

定能够忍受，特别是老年人和
神经衰弱的人。另外，滴答的空
调水还可能会打湿下面邻居
晾晒的衣物。所以，处理好空调
的滴水也是夏季的一个大问
题。

自家的问题，还是自家处
理比较好。自己的行为不影响
他人，不给别人添麻烦，也是一
个好邻居应该做到的。常言说

“邻居好，赛元宝”、“远亲不如
近邻”，邻里的和谐会使自己居
住环境更好。所以，把空调排水
管出水口放在自家阳台上，接
上一个水桶，应该是不难的事，
同时还湿润优化了自家空气，
顺便再浇浇花什么的，不是一
举数得的事吗？

与人方便，就是与己方便
□曲征

空调滴水的声音，看上
去是小事一桩，但仔细分析
起来并非那么简单。楼上的
住户一开空调，滴水便砸在
下面的雨搭上，白天好说，夜
间就显得特别响，这样就干
扰了楼下住户的正常睡眠，
尤其是神经衰弱的居民，更
加难以入睡。

睡眠对于一个人的重要
性不言而喻，所以，关注居民
睡眠状况也是一件民生工
程，马虎不得。尽管对于空调

滴水的处理没有明确规定，
对于滴水声也没有任何具体
的消除措施，但是从居民睡
眠状况以及维持良好的邻里
关系出发，空调拥有者还是
应该积极协商予以解决。

实际上，只要开动脑筋，
避免或者减低空调滴水声，
也不是没有办法。比如，尽量
延长引水管将滴水引至地
面，再比如在雨搭上用强力
胶水粘上海绵，等等。与人方
便，也就是与自己方便。

请公众“评头论足”就是接地气
□钟倩

据《齐鲁晚报》报道，今年的
政风行风年中评议已经开始，电
话调查采取随机抽样方式，由市
社情民意调查中心组织，被评议
部门 (单位 )要组织人员现场旁听。
不仅如此，今年政风行风民主评
议还首次将行政审批部门纳入其
中，确保评议的全面与多元，保证
公平与公正。

有位网友在微博上说，他接到
了12345评议电话，向他征求粮食局
上半年工作的意见。由于他不熟悉
相关工作情况，所以没有评说。对于
这种征求民意、倾听百姓声音的举
措，好多网友都称赞不已，认为这本

身是一种进步。
笔者以为，政风行风评议听

取百姓声音，是执政理念开放度
的提升，也是为市民的表达权、参
与权、监督权等提供自由空间。越
是近距离地了解民意，越能与百
姓拉近心灵距离，创建诚信关系，
继而使政府工作变得务实高效，
服务方面更优质，真正接地气。对
此，市民理应积极参与，实事求是
进行回复，这不仅是官智与民智
上下交流的通道，同时也是聚集
民智、凝聚民心的途径。

值得一说的是，近年来，倾听
民声、重视民意已经成为我们这

座城市问政于民的一道风景，在
城市建设与管理过程中处处得到
体现。笔者今年有幸被省政协民
声连线栏目选为百姓代表，参与
了山东省政协会议，这也正是民
意的盛大绽放。

政风行风评议听取百姓意见，
只是走出了第一步，要想在今后工
作中更好地汲取民意，让市民切实
行使公民权利，积极参政议政、建
言献策，相关部门还应敞开大门，
多提供机会让市民走进来，了解
相关工作，加强与市民的交流，唯
有这样，才能共同促进我们城市
的和谐发展。

“市中区玉函路附
近近期昼夜施工，夜间
产 生 的 噪 音 严 重 扰
民。”

“历下区名士豪庭一
区西北角有一建筑工地，
通宵施工扰民，希望相关
部门落实处理。”

“槐荫区经七路一处
施工工地，每天夜间 2 2

点至次日凌晨施工扰民
严重。”

“槐荫区大金鑫苑
小区，每晚有多辆渣土
车 行 驶 ，声 音 扰 民 严
重。”

5月27日至6月2日，
1 2 3 4 5市民服务热线共
接到噪音扰民的来电近
8 0 0 条 ，其 中 工 地 噪 音
1 7 7 条 ，夜 间 施 工 扰 民
452条，和高考生相关的
有278条。

【七日民声】

临近中高考了，施工扰民、噪音
扰民的投诉又多了起来。其实，关于
施工、噪音扰民的投诉一直不少，只
不过在中高考临近这个大背景下，这
一问题引起了更多的关注。从更长的
历史来看，这个问题每年中高考期间
都是“焦点”，似乎已成了一个顽疾。

顽疾的存在固然有多方面的原
因，这里不再细谈，想说的是相关部
门的一些做法和态度。在近期关于噪
音扰民的来电中，相关部门对一些来
电进行了回复，回复中也提到了要采
取的一些措施，例如“执法人员到达
现场，责令停工”、“已通知项目部减
少扰民”等。有回复固然可喜，但更值
得注意的是，不少市民对部门回复的
再回复往往是：夜间施工扰民现象依
然存在。

进行回复，说明相关部门对问题
是重视的。只是这种重视，不知道是
出于履行执政为民、为民服务的责
任，还是受到考核压力而不得不拿出
的一个态度。

如果是前者，说明相关部门虽有
解决问题的意愿，但能力和方法不够
或不对，否则市民不会反馈“问题依
然存在”。“当官不为民做主，不如回
家卖红薯”，话虽糙，但透出民众希望
政府能有效地为人民服务的朴素愿

望。如果没有为民服务的本领，那就
真该反思了。

如果是后者，那就是糊弄民意
了。有些部门的回复过于简单，缺乏
解决问题的真诚态度，更是对民意的
不尊重。如果一个通知就能解决问
题，噪音扰民或许早就不存在了。这
种消极回复说明有关部门没把民众
诉求放在心上。

群众的眼睛是雪亮的。在来电中
也能清楚地看到，对有些问题，相关
部门进行了认真对待，来电人往往会
表示满意。这说明绝大多数市民都是
讲道理的，政府作不作为，市民心里
有杆公平的秤。

目前，政风行风年中评议正在
进行。此次评议要求政府部门对具
体意见和投诉，应立即调查、及时解
决，同时注重举一反三，建章立制，
防止类似问题发生。对群众反映相
对 集 中 或 反 复 反 映 仍 未 有 效 解 决
的，要总结规律，找准症结，研究制
定治本之策。

如何治理噪音扰民问题，如何对
待市民来电，方法已明明白白给出
了，下一步的重点就是看有关部门作
不作为了。如果仍是消极回复，到时
评议成倒数前三位，不仅面子上难
看，更该“回家卖红薯”吧！

进行回复，说明相关部门对问题是重视的。只是这种重视，不知道

是出于履行执政为民、为民服务的责任，还是受到考核压力而不得不拿

出的一个态度。

【泉边说事】

打包餐盒能否免费
□庄秋燕

眼下，提倡节俭、反对浪费
的观念逐渐深入人心，不少市
民在饭店就餐后都养成了打包
的习惯。但与此同时，一些饭店
对打包的餐盒每个收取1至3元
的费用，让一些就餐的市民很
不理解，甚至感觉不能接受。

“之前打包也没见收过钱，
怎么提倡节俭之后反而开始收
费了呢？”很多市民朋友表示，
用塑料袋打包觉得不放心，同
时也在无形中增加了白色污
染，用饭盒又太贵，让人打包也
不是、不打包也不是。在吃饭点
菜过程中，谁也不可能像电脑
程序一样做到严谨无误，数量
点得恰到好处，为了避免舌尖
上的浪费，饭后打包是一种良
好的习惯，理应加以鼓励和提
倡。

既然用餐盒打包占用了饭
店经营成本，那么，政府能否将

这一成本纳入财政支出预算
呢？毕竟饭店使用的收费餐盒
制作材料好，还能直接加热，收
一点成本费也是可以理解的。
如果顾客打包成本由饭店负
担，饭店很可能会将这一经营
成本转嫁到顾客身上，无端地
侵害了消费者的切身利益。

笔者以为，在国家正在致
力于整治奢侈腐化之风的重要
关口，消费者打包之风渐趋流
行，政府对纳税人的钱应有意
识地进行再分配，从税收方面
切一小块“蛋糕”对饭店给予优
惠，或者由政府有关部门根据
饭店经营情况返还现金，使经
营者在不亏本的前提下对消费
者实行免费打包。这样不仅兼
顾了饭店经营者的利益，也会
极大地鼓舞消费者饭后打包的
消费行为，为彻底根除“舌尖上
的浪费”扫清障碍。

政风行风评议听取百姓意见，只是走出了第一步，要想在今后工作中更好

地汲取民意，让市民切实行使公民权利，积极参政议政、建言献策，相关部门还

应敞开大门，多提供机会。
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